
出席春茗的嘉賓還包括中山大學嶺南（大
學）學院董事會名譽主席、中山大學顧問董事
會名譽主席伍沾德；全國政協常委、經濟委員
會副主任、中山大學顧問董事會名譽主席劉明
康；萬雅珠寶有限公司董事長、中山大學顧問
董事會顧問董事冼為堅；中山大學名譽博士梁
潔華；香港霍英東集團行政總裁、中山大學顧
問董事會顧問董事霍震寰；全國政協常委、香
江國際集團總裁楊孫西；全國政協常委、香港
裕華國貨董事長、中山大學顧問董事會顧問董
事余國春等；多家香港大學的代表，中聯辦九
龍工作部部長何靖、社會工作部部長楊茂，及
全國政協委員、香港商報社長黃揚略等。

羅俊致辭說，近年來，學校積極推進校際
戰略合作，先後與香港中文大學、香港嶺南大

學確定了戰略合作夥伴關係，開展多層次全方
位的合作。此外，學校通過搭建高層次科研合
作平台，為國家及珠三角產業發展提供支撐，
目前已在港澳地區建立聯合科研平台超過15
個。

羅俊冀培養高素質人才
學校亦與香港大學、香港中文大學、香港

科技大學、香港理工大學等高校積極開展多層
次的學生聯合培養項目。已開展本科生 「2+2
」聯合培養項目五個，碩士聯合項目一個，博
士生聯合培養項目兩個。

學校將繼續與港澳高校在雙方共同感興趣
、符合粵港澳經濟發展需要的專業領域開展學
生聯合培養項目，培養出更多熟悉三地情況的

高素質人才，更好地為粵港澳融合發展服務。
目前每年在校港澳學生逾千人。

他指出，目前港珠澳大橋正在建設中，中
山大學珠海校區正好位於三地交通交匯之地，
今後學校將更加發揮珠海校區地緣優勢，打造
粵港澳 「一小時」學術交流圈，在科學研究、
師資互聘、人才培養、服務社會等方面創新合
作模式，助力港澳經濟社會發展。羅俊亦感謝
港澳中聯辦、港澳大學的同仁們、長期支持學
校發展的朋友們以及親愛的校友們，對中山大
學的全力支持。

林武致辭說，中山大學近年的發展狀況及
未來的發展藍圖，讓他感到興奮又鼓舞，表示
中聯辦將攜手一眾校友及社會賢達，一如既往
全力支持中山大學發展。

劉明康表示，大學董事會成員經過仔細調
研，規劃了未來發展藍圖，日後將團結全校，
讓思考化為行動，加強兩岸三地的合作，讓夢
想化為真實。

霍震寰、馬有恆、劉允怡等先後致辭，表
示將一如既往支持中山大學發展，提升中山大
學的學科水平，向 「世界一流大學」目標邁
進。

中山大學港澳春茗
林武徐婷等出席 羅俊致辭
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萬人唱頌人間佛教生活禪
【大公報訊】香港佛光道場於四月十至十

二日，一連三天在紅磡體育館分別舉行三場大
型活動，包括 「消災祈福大悲懺法會」、 「人
間佛教生活禪唱頌講座」、 「三皈五戒典禮暨
祈願祝禱獻燈法會」，共吸引了數萬信眾入場
，共沾法喜。自台灣佛光山開山宗長星雲大師
首創在紅館舉辦人生講座以來，紅館弘法系列
如今已踏入第二十九年。

十日舉辦的 「消災祈福大悲懺法會」，由
佛光山現任住持心保和尚主法，萬人同誦，祈
求社會和諧，世界和平。香港佛光道場住持永
富法師於法會前講解大悲懺的意義，期望禮
拜者心開意解，凡事往光明思考，提升生命
品質。

十一日舉行的 「人間佛教生活禪唱頌講座
」，由佛光山第八任宗長心培和尚主講，期間

穿插香港佛光兒童合唱團、佛光青年梵唄讚頌
團的表演，生動活潑。 「人間佛教生活禪」源
於星雲大師對時代人心需求，提倡禪修風氣，
推動心靈環保，所應緣創立。心培和尚以音聲
佛事與禪修心得，跟信眾分享。此為時隔九年
，佛光山紅館弘法系列再度舉辦佛學講座。

十二日舉行的 「甘露灌頂三皈五戒典禮」
，由佛光山現任住持心保和尚主持，為三千多
戒子皈依授戒，及為信眾祈願祝禱。心保和尚
開示，皈依 「佛」要學習佛的平等無別，心無
罣礙。以 「戒」為師，能讓身心有所依止準則
，清涼自在。 「燈」代表光明智慧，戒法儀式
之後展開獻燈祈福，近萬信眾手捧蓮花燈，一
片燈海隨佛號緩緩起伏，照亮紅館。

國際佛光會香港協會會長鄺美雲表示，這
三場活動反響熱烈，上至九十歲、下至三歲的
香港信眾均有參與，可以看到星雲大師所倡導
的未來與希望，鼓勵大家奉行 「三好」，散播
善美種子，讓香港這片福地更加美好和諧。
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▲佛光山現任住持心保和尚主持三皈五戒典禮

▶香港佛光道場住持永富法師（左）與信眾在一起

【大公報訊】旅港增城商會、旅
港增邑增義堂日前聯合舉辦一年一度
的春節聯歡活動，廣州市政府僑務辦
公室、增城市政府各級領導黃艷明、
姜葵、范永新、江沛騠、顧桂培、鄭
黃月芳、單熾文、潘勇文、鄂健強、
邱文堅，兩會首長黎國威、黃鴻坤、
陳鈞洪、鄭從展、鄭從毅、鄭澤民、
廖傳喜、陳士雄、袁哲之、鄭基謹、
陳國權、沈錦成等與會員鄉親三百多
人濟濟一堂，共賀佳節，場面喜慶熱
鬧。

黎國威黃艷明等致辭
增城商會會長黎國威致歡迎辭稱

，增城商會自一九二一年成立至今，
已有近百年歷史；而增義堂由一八八
九年創會，至今已126年。長期以來

，兩會一直秉承 「關心桑梓、聯繫鄉
情、交流業務、參與社會公益、互助
互愛」的宗旨，與時並進，力拓會務
發展，服務會員，積極參與社會事務
，貢獻良多。

同時，兩會與家鄉增城始終保持
着密切聯繫，積極參與家鄉建設發展
、支持教育事業、捐資支援家鄉災後
重建，互相交流，促進商機，廣受讚
譽。

增城市政協副主席黃艷明致辭時
簡介增城市近年來在經濟、社會等方
面的發展情況，並讚揚兩會為鄉親謀
福祉、推動會務建設，成果豐碩。未
來並冀加強兩地合作交流，實現互利
共贏。

增邑增義堂主席黃鴻坤致謝辭。
禮成歡宴，氣氛熱烈。

中央決定，從四月十三日開始，公安機關停止向
深圳居民簽發赴港 「一簽多行」，而改為 「一周一行
」簽註。由 「一簽多行」改為 「一周一行」，這是中
央根據香港的實際情況和特區政府的請求而做出的政
策優化調整。

筆者在三月初於本欄目撰寫的稿件《警惕 「有心
人」用自由行激化中港矛盾》中就提出，要警惕某些
別有用心人士借自由行出現的一些問題激化兩地矛盾
。其中由於 「一簽多行」的政策管理失效，弊大於利
，建議取消，不給激進分子任何口實。

「一簽多行」改 「一周一行」的政策，體現了中
央對香港的關愛，也體現了中央對港政策的一貫性：
凡是對香港有利的事情都要做，對香港不利或者暫時
不利的事情都要避免。

當初試行 「一簽多行」的政策也是中央政府根據
香港特區政府的請求而推出，為香港經濟發展、擴大
就業和增進兩地民眾交流發揮重要作用。而隨着內地
居民赴港旅遊人數不斷增多導致的赴港旅遊人數與香
港旅遊承載能力的矛盾日益顯現，中央作出上述優化
調整。

對於中央的關愛與善意我們感念在心。
據知情人士透露，深圳起初是有想法的。既是合

作雙贏，經濟融合，為什麼港人可以毫無限制地北上
，而與香港一水之隔的深圳，卻難以享受大致同等待
遇？相信在中央統攬大局，既考慮香港現實承受能力
和普通市民的感受，同時也顧及深圳居民的正常往來
的基礎上，方有今日對 「一簽多行」的修正。

政策調整 深港共贏
自由行政策實施超過十年，深圳居民 「一簽多行

」也已經進入第六個年頭，現在總結調整恰逢其時。
只有這樣，令自由行揚其利，避其害，自由行才能行
得更穩更遠，真正實現兩地和兩地居民的雙贏。擴大
深圳居民個人遊試點於二○○九年四月一日正式實施
。深圳232萬戶籍居民中，除12萬左右公務員等國家
登記備案工作人員外，其餘220多萬戶籍居民可以享
受一年內無限次訪港，也就是 「一簽多行」。

在○九年，九個月的時間裡，共有147萬人次通
過 「一簽多行」訪港。而在一四年，這一數字則飛速
達到1485萬。據香港媒體分析，實施新政後深圳赴港
人次將會減少到1039萬，減少三成。而真正受到新政
影響的只有少數人，特別是內地水貨客。

中央從善如流，香港應該怎麼辦？
首先，應該利用新政策出台後，遊客人流減少的

時機優化旅遊業的健康可持續發展。粗放無序的旅遊
已不可持續，香港旅遊業需要走新路，不能再以無計
劃為代價，需盡量避免市民正常生活受到影響。

香港保持旅遊業支柱產業地位依然重要。畢竟香
港是個蕞爾小島，缺乏資源，不可能發展大型工業。
而旅遊業被稱為無煙工業，既環保又能吸納大量就業
。過去多年的事實證明，旅遊業為香港經濟復甦和發
展，為普通市民就業帶來不可低估的影響。為此要把

過去多年的 「欠帳」補回來，這需要港府和整個社會摒棄市場萬能的信條，變
被動為主動，積極應變，主動進取，為香港規劃一個新的旅遊路徑，令香港的
旅遊業進入更高層次更高端的境界。

為此香港各方面的配合不可少。比如除了迪士尼、海洋公園，還可以發掘
哪些地方吸引和分流遊客？香港有200多個小島，有海岸與大海，是開發旅遊
的潛力資源。如何實現環保與發展的平衡，開發與保護的並進，需要議會和市
民的支持與配合，需要專家驗證與規劃。香港不缺美麗的海灘，但為什麼缺乏
泰國等國家休閒度假的好去處？香港有未開發的土地面積六成，當發展遭遇土
地瓶頸，是固守陳規？還是另闢蹊徑？合理開發，實現永續發展？建議香港就
此來一場討論，力求在社會上達成共識，避免出現守着金飯碗，依然討飯吃的
困窘。

同時，期待旅遊業瓶頸倒逼香港經濟發展轉型。港府在成立創新科技局一
役失利，對香港創新發展產業確有影響，但並不意味着什麼事都不可幹。如今
深圳高科技創業火熱，吸引不少香港人才。港府應考慮，有哪些政策可以幫到
本地甚至內地創業者在香港大展宏圖，帶動香港創新產業發展。

趕客分子 損港聲譽
其次，香港要主動修復與內地的關係。由於少數激進分子借反水貨客惡意

攻擊內地遊客，造成極大負面影響，令香港背上 「趕客之都」的惡名，內地遊
客對香港望而生畏。

今年三月，內地客已經減少，而四月清明與復活節內地旅客更是大減，直
接影響香港零售等相關行業，影響旅遊業界人士的收入，令業界對前景擔憂。
香港與內地居民都是中國國民，無論從利益從感情，都不宜橫眉相向。兄弟鬩
牆於國於己都不利。

對於那些趕客的激進分子，香港輿論應該群起而攻之，路人應側目視之。
「阻人搵食，罪該萬死」，激進分子影響的不僅是部分中下層市民的生計，也

影響香港的整體稅收，更影響香港的國際聲譽和國際競爭力。香港需要正能量
抗擊這些害群之鼠。
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作為 「萬物之靈」，人不能不講夢想，正
如某部經典電影對白所言： 「沒有夢想的人和
鹹魚有什麼分別？」不過，人同樣不能只講夢
想，畢竟夢想不能當成飯，天天空談夢想是不
會有人免費送飯吃的。故此，好好結合夢想與
務實，讓人不至於失去求變進步的動力，同時
又不會流於空想，是人類得以持續發展進步、
代代相傳的重要本能。堅持一些不切實際的想
法和行動，是違反人類的智慧和經驗的。

反對派期望本港的政治體制更加民主和進
步，這一點可以理解。然而，他們卻罔顧本港
政制發展的憲制框架，主張一些違反《基本法
》及人大常委會的方案，絲毫不考慮政治現實
上的可行性和合法性，就會是空想了。在政制
發展事宜上，堅持一些無可行性的空想主張，
甚至不惜否決政改，一拍兩散，迫使政制原地
踏步，是否明智呢？

筆者始終認為在空想與原地踏步之間，應

有更理性的選擇。正如一個連續多天餓着肚子
的人，他最喜歡吃山珍海錯，但事實上，他眼
前只有一碗熱騰騰的叉燒飯，作為理性的人，
他是否應吃下該碗叉燒飯呢？倘若大家均企硬
非吃名貴菜餚不可，相信人類亦難以繁衍千載
了。同樣道理，不同的人對政改方案可能會有
不同想法，但只要最後的方案是較現時有進步
，我們是否應該選擇接受？

反對派一直在恫嚇市民，聲稱 「袋住先」
等於 「袋一世」，又是什麼道理呢？《基本法
》早已訂立不斷改革政制的機制，特區政府官
員亦多次強調政制發展不會行人止步，二○一
七年的行政長官選舉辦法絕非終點站，只要實
際情況有變化，條件成熟，政制繼續進行改革
是自然而然，水到渠成的。反對派不斷表示接
受政改方案就等於 「袋一世」，難道他們不知
道《基本法》上列明了修改行政長官選舉和立
法會選舉辦法的程序嗎？明知道選舉辦法存在

修改機制，卻不斷宣稱 「袋一世」，豈非刻意
誤導市民？

我們應認識到，世上並無完美的政制，政
制是一個持續發展的過程，二○一七年行政長
官選舉辦法通過後，未來還是會不斷演進的。
既然選舉辦法還會不斷完善，我們為什麼不多
前行一步，攀上新的高峰呢？否決政改的代價
是普選夢的實現至少再延遲五年。時間就是生
命，人生又有多少個五年？更重要的是，多犧
牲五年，又能夠換來什麼？這些都是反對派不
能迴避的問題。

【大公報訊】綜合報道：廣州中山大學日前在中環大會堂美心皇宮舉行乙
未年港澳春茗，中聯辦副主任林武、澳門中聯辦文化教育部部長徐婷，港澳地
區大學代表、中山大學首屆顧問董事會董事代表、社會賢達、港澳地區校友等
170多人出席，嘉賓雲集，場面盛大。中大校長、中國科學院院士羅俊致辭時
希望，在任期內憑藉社會各界、教育部、國家的支持，凝聚各界智慧，使中山
大學能夠再向前邁進一步。
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